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香港文匯報訊 據《中國企業報》報
道，日本「購島」事件導致中日關係緊
張，日系汽車在華銷售暴跌。一汽豐田常
務副總經理田聰明在接受該報訪問時表
示，今年一定不能完成年初訂下之銷售目
標。實際上，受到中日關係波及影響銷量
的並非僅有一汽豐田，同期部分日系車品
牌銷量下滑甚至超過70%。
此外，豐田日前在華明確表示，其在華

稱謂將由此前的「豐田中國」改為「中國
豐田」。田聰明表示，豐田中國未來將加
快落實本土化，其已在華增設了技術研發
中心，豐田在華的高層中，也首次出現了
豐田中國執行副總經理董長征，雷克薩斯
中國區副總經理郎立新等中國面孔。
「上述本土化、當地化的努力，最終就

是為了把『豐田中國』變成『中國豐
田』。」田聰明認為，「未來這個速度可
能還會加快。」

由於日本政府實施釣魚島「國有化」方針導致中國
反日情緒高漲，以汽車為主的日本商品在中國市

場遭到一定程度的抵制，對於日本經濟也帶來了很大的
影響，而中國高官上次會晤日本經濟界領導也已是在今
年9月下旬。

米倉：需重新構建互信
據日本媒體報道稱，米倉在26日舉行的記者會上透

露，自己在本月22日開始訪問北京，23日在北京與中國
外交部常務副部長張志軍舉行了會談。會談於當日下午
舉行，持續約1.5小時。經團聯介紹稱，中方在會談中
反覆強調了有關釣魚島的歷史認識。
米倉表示，日中兩國最需要重新構建相互信賴關係。

他強調，雖然政治與民間的立場不同，但作為民間團
體，希望今後繼續展開對話。他還稱，目前尚不知道此
次會談能否推動兩國關係「破冰」。但有經團聯幹部認
為，會談可視為一個信號，可以看出中方也希望重新展
開交流。
據悉，米倉於22日至24日訪華，訪華期間還與中日友

好協會會長唐家璇、中國人民對外友好協會會長李小林
和外交部副部長傅瑩等分別舉行了會談，期望兩國盡快
改善關係。米倉表示，今年是中日恢復邦交正常化40周
年，日本經濟團體聯合會準備了一系列的紀念活動，最
後都未能實施。明年是中日友好條約簽署35周年，希望
能夠借助這一契機，重新籌備一系列的民間交流活動，

推動中日兩國友好關係的發展。
日本經濟團體聯合會是日本大型跨國企業和上市公司

組成的日本最主要的經濟團體，有「經濟內閣」之稱。

意在傳遞自民黨態度
外交學院國際關係研究所教授周永生昨日向本報分析

指，米倉作為財界領袖在日本即將大選之際訪華，是為
自民黨下一步做鋪墊。他指出，平民家庭出身的野田佳
彥和擁有貴族血統的安倍晉三在對待日本財界的態度方

面截然不同，所以從野田就任首相以來，日本財界並未
發揮太大作用，但目前來看，身為民主黨黨首的野田或
將落選，而自民黨總裁安倍則可能就此上位，為此，米
倉在此之際訪華，意在傳遞日本自民黨方面的態度，為
其與中國進行溝通，協調雙方立場。
他還認為，日本的民間團體已經從要求全面修復中日

兩國關係的呼聲正在轉變為實際行動。事實上，日本經
濟界一直希望改善中日兩國關係，但日本財界從前基本
不起作用，「因為對野田政府沒有太大影響。」
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日本駐華大使丹羽宇一郎將於今日作別

北京回國，正式結束為期2年零4個月的駐

華大使生涯。對於這段短暫的政治生涯，

他以「始於釣魚島，止於釣魚島」作結。

兩年前的夏天，日本決定起用這位熟悉

經濟事務、但非「科班出身」的民間人士

擔任駐華大使一職，頗有打「經濟牌」的意味，

旨在用經濟熱度驅散政治寒流，緩解近年來風雨

飄搖的中日關係。應該承認，在華兩年來，丹羽

在促進中日合作上是非常積極的，他將不同於以

往職業外交官的經濟思路和商業手法，運用到促

進中日關係發展，其努力與貢獻有目共睹。然

而，在商業領域長袖善舞的他，並未在政界實現

抱負，大使任期內，兩國之間的摩擦和風浪一直

如影隨形。正如丹羽自己所說，2010年夏天來華

上任，9月發生中日撞船事件；兩年後，日本

「購島」鬧劇再掀釣魚島風波，儘管他積極斡

旋，盡力避免中日摩擦與衝突，努力維護中日關

係大局，但是依然無法力挽狂瀾，直至最終因直

言批評「購島」計劃導致黯然離任。

作別北京之際，丹羽說，有人稱中日兩國是鄰

居，鄰居是可以搬家的，但是中日兩國搬不了

家，因此必須友好。這是這位「悲情大使」的離

別感言，可以看成是對未來兩國關係發展的希

冀，也應是對日本當局的警醒。大使可以經常調

換，但日本若不調整對外戰略，不改變一意孤行

的對外政策，都將無益於達到緩和緊張局勢的效

果。
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香港文匯報訊 據共同社報道，經日本海上保安廳
巡邏船確認，27日上午2艘中國海監船駛入稱釣魚島
附近毗連區。這是中國公務船自23日以來再次駛入
該毗連區。
日本海上保安廳稱，這2艘船分別是「海監26」和

「海監50」，27日上午8點至8點25分前後先後駛入該
海域。

令日船離開中國海域
報道稱，日方巡邏船警告中方船隻勿駛入「日本

領海」，隨後中國海監船通過船身側面的電光板打出
中文字樣，稱「你方船隻駛入中國管轄海域，已違
反中國法律，請立即離開」。中方還通過無線電回答
稱釣魚島自古以來是中國固有領土，正在管轄海域
正常巡航。
26日，因為多日沒有確認到中國船隻在釣魚島海

域出現，日本首相官邸決定，將危機管理中心裡設
置的官邸對策室，降格為情報聯絡室。
日本海上保安廳此前說，在釣魚島海域航行的4艘

中國海監船已於23日傍晚駛出毗連區，朝返回中國
的方向繼續航行，結束了中國海監船10月20日至11
月23日連續35天在釣魚島海域的航行。

香港文匯報訊（記者 況璃 成都報道）記者
從四川省外辦獲悉，中國已和澳大利亞就澳在
成都設立總領事館達成協議，同意澳大利亞在
成都設立總領事館。總領事館的領區範圍包括
四川省、貴州省、雲南省和重慶市。據了解，
澳大利亞在上海、廣州和香港均設立了總領事
館，在成都設立的總領事館是澳大利亞自1992
年在廣州開設領館以來，近20年來在華設立的
第一家領館，也是西南地區第一家。
有關人士介紹，四川與澳大利亞的交流合

作不斷加深。去年，雙方進出口總額達7億美
元，百餘家澳大利亞企業已來川投資，一些
四川企業也已前往澳大利亞開展經貿業務。
今年9月，澳大利亞維多利亞州州長率團訪
川，與四川省相關政府部門和專業機構簽署
四川航空公司與墨爾本機場開航意向備忘錄
等三項備忘錄，力爭於年底開通成都與墨爾
本之間的直航航線。此外，澳大利亞旅遊局
已在成都設立華西區辦事處，面向四川、重
慶等西南地區推廣赴澳旅遊，該辦事處已於
11月初投入運營。

■田聰明表示，豐田中國未來將加快落實

本土化。 網上圖片

中國海監船
再入釣島海域執法

澳洲將在成都
設總領事館

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）日本
駐華大使館新聞官此間對內地媒體確認，日本駐
華大使丹羽宇一郎將於28日離任回國，結束為期
2年零4個月的任期。該新聞官表示，丹羽在26日
與日本記者舉行座談會，總結自己的大使生涯，
表示「以釣魚島開始，以釣魚島結束」。對於未
來的中日關係，他認為要冷靜地從大局出發，做
積極的事情。針對有言論稱中日兩國是鄰居關
係，可以搬家，他則指出，兩國搬不了家，因此
必須友好。
對於自己卸任後的去向，丹羽並未作出正面回

答，只表示，「希望今後以個人身份為中
日關係做出貢獻」。在座談會上，他還談及
自己曾去過的多個中國城市和省份，印象
深刻。據稱，丹羽曾坦言，「百聞不如一
見」，要親自去看一下，聽一下，才能了解
真實的中國。

首位「民間人」出使中國
今年9月，日本政府曾任命西宮伸一接替

丹羽擔任新大使，但不料西宮伸一突然病
故，日本政府後又於11月22日決定由木寺
昌人擔任新駐華大使。在本月26日，日本
政府正式任命木寺昌人接替丹羽擔任新任
大使。據日本媒體稱，新大使將於12月下

旬來華就任。日本駐華使館新聞官表示，按照慣
例，新大使將在正式任命後40天內赴任，丹羽回
國後，將暫時由日本駐華使館公使出任代理大
使，直到木寺昌人來華。
丹羽於1939年出生於日本名古屋，在就任駐華

大使之前，曾擔任伊藤忠商事會長。2010年7
月，他開始擔任駐華大使，成為日本首位「民間
人」駐華大使。早在上世紀80年代中國改革開放
初期，他就被伊藤忠商事派到中國營商，故此非
常擅長對華業務，在中國人脈廣泛，對中國情況
也很了解。

香港文匯報訊（記者 葛沖 萬寧報道）以
「深化合作共創美好未來」為主題的中非合
作圓桌會議第三次大會昨日在海南省萬寧市
開幕。中國外交部部長助理樂玉成在會上作
主旨講話時表示，中國同非洲國家合作堅持
互利共贏，對非洲國家願意多予少取，讓非
洲國家更多的分享中國的發展成果和機遇，
中國需要利益，但不唯利是圖。

雙邊貿易將超2千億美元
全國政協副主席厲無畏、原全國人大常委

會副委員長顧秀蓮、海南省省長蔣定之、中
國前外交官聯誼會會長吉佩定、莫桑比克前
總理馬順戈、尼日利亞前國家元首阿布巴卡
爾，非洲國家駐華使節，以及中非企業家參
加會議。
中國商務部原副部長孫廣相在會議上表

示，目前，中國是非洲第一大貿易夥伴國，
今年雙邊貿易額今年將增長到2,000億美元以
上。中非在金融、電信、旅遊、航空等新興
領域的合作已經呈現出良好的發展勢頭。

主張各方良性互動
樂玉成坦言，中非關係在深入發展的過程

中也出現了一些新情況新問題，如個別企業
在非洲經營不規範，一些中國人在非洲不遵
守當地的法律法規等，中國對這些問題從不
迴避，正在注意加強這方面的改進工作，願
與非洲國家一道解決這些新問題。但是，這
些問題不是中非關係的主流，國際上有些人
藉機炒作，指責中國在非洲推行什麼「新殖
民主義」，給中國帶上很多帽子，完全不符
合事實。
樂玉成表示，中國堅決反對大國在非洲進

行爭奪、掠奪和對抗，主張各方在非洲開展
良性互動，合作共贏，發展非洲，造福非
洲。
多位非洲國家政要和駐華使節在發言中對

中國給予的幫助表示感謝，指中國的發展對
所有發展中國家都有利，未來希望借鑒中國
成功發展經驗，繼續擴大與中國的友好合
作，進一步吸引中國企業赴非投資。

丹羽臨別寄語 中日必須友好

中方：與非洲合作願多予少取
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日經濟團體自救
秘密訪華謀和解
專家指日民間以行動期望修復兩國關係

香港文匯報訊（記者 趙一存 北京報道）日

本經濟團體聯合會（簡稱經團聯）會長米倉弘

昌近日秘密訪問北京，就中日關係問題與中國

外交部及中日友好協會負責人進行了交流。據

悉，此番會面雖然雙方未達成具體協議，但經

團聯仍希望會談能為改善中日關係邁出一步。

截至昨晚記者截稿時止，中方對此未有回應。

北京專家對本報表示，在日本即將大選之際，

財界領袖訪華有溝通、協調以及為自民黨鋪路

之意，此舉亦顯示出日本民間要求全面修復日

中兩國關係的呼聲正在轉變為實際行動。

■日媒指米倉弘昌在訪華期間，曾分別與（圖左至右）

中國外交部常務副部長張志軍和副部長傅瑩、中日友好

協會會長唐家璇等會談。 資料圖片

■日本媒體指日本經濟團體聯合會會長米倉弘昌（圖中致辭者）近日秘密訪華。圖為米倉弘昌今年9月在「中日友

好夏日盛典in北京2012」開幕式上致辭。 資料圖片

■日本駐華大使丹羽宇一郎將於今日離任回國。

資料圖片

■中非合作圓桌會議第三次大會昨日在海南省萬寧市開幕。

香港文匯報記者葛沖 攝


